
新年伊始，一眾打工仔都會檢視自己的強

積金，了解其過去一年的表現。積金局主席

劉麥嘉軒昨日發表網誌指出，強積金去年的

整體投資表現不俗，全年平均淨回報達

8.6%，遠高於同期1.4%的年率化通賬率；

截至去年底總資產淨值已升至近 1.3 萬億

元。按基金種類計算，「高風險、高回報」

的股票基金於去年的年率化淨回報由負9.2%

至正29.7%不等，整體平均賺15.3%，為各

個基金之最；其次為混合資產基金，平均年

率化淨回報率為7.3%；但債券基金則平均要

蝕0.8%。她強調，即使強積金去年投資表現

理想，但投資市場仍存在減息步伐、地緣政

治變化、貿易摩擦升溫等多項不確定因素，

呼籲打工仔應更着重分散強積金投資以應對

市場波動所帶來的風險和影響。

●香港文匯報記者 費小燁
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強積金去年平均淨回報達8.6%
總資產淨值升至近1.3萬億元 劉麥嘉軒籲分散投資應對風險

●香港正在建設首座處理都市固體廢物的轉廢
為能設施（I．PARK1）。 謝展寰網誌圖片

香港文匯報訊（記者 洪澤楷）特區政府漁農自然
護理署日前在元朗黃泥墩一個豬場驗出非洲豬瘟病
毒，故禁止有關豬場運出任何豬隻並銷毀場內所有
豬隻，涉事豬場3公里內三個豬場均暫時禁止運出
豬隻。香港文匯報記者昨日到灣仔街市直擊，多名
市民表示對香港檢疫制度有信心，不會因非洲豬瘟
減少購買豬肉，但有專營本地豬肉的攤檔表示，生
意額下降一至兩成，人流明顯下降。有業界人士指
出，本地豬肉九成以上來自內地，今次豬瘟僅涉及
個別的本地豬場，對總體供應量及價格影響不大。
香港文匯報記者昨日走訪灣仔街市，多位市民表
示不受本地豬隻驗出非洲豬瘟影響，會繼續購買豬
肉食用。其中，王女士表示相信香港的衞生檢疫制
度；另一巿民郭女士亦不擔心本地豬場出現豬瘟問
題，表示會照常購買豬肉食用。

本地豬生意下降一至兩成
豬肉供應商則各有喜憂，其中專營廣東豬肉的攤
檔員工表示，生意額與人流對比平日變化不大，觀
察到不少市民仍選擇購買豬肉。不過，專營本地豬
肉的攤檔員工黃先生則直言生意已受影響，下降一
至兩成。
香港豬肉行總商會理事長許偉堅表示，香港豬肉
有九成以上由內地供應，今次非洲豬瘟僅涉及個別
幾家本地豬場，相信對總體供應量影響不大，「請
大家放心，供應量一定是充足。」他並說，在供應
穩定的情況下，相信本港豬肉價格波動不會很大。
漁護署發言人則指，非洲豬瘟並非人畜共通傳染
病，不會傳染給人類，不會構成人體健康和食物安
全風險；而無論豬隻是否受到非洲豬瘟病毒感染，
豬肉煮熟後可放心食用，市民無須擔心。
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海關：完稅煙標籤制料年中推出

●市民表示對香港檢疫制度有信心，不會因非洲豬瘟減少購
買豬肉。 香港文匯報記者郭木又 攝

涉遊客郊外求助個案增93% 警鼓勵用HKSOS應用程式

●「山友同行計劃」提升行山者安全意識。 警方圖片

●政府飛行服務直升機在空中投擲水彈。
香港文匯報記者鄧偉明 攝

●民安隊派出兩隊山火隊聯同消防處、漁護署及
政府飛行服務隊直升機，合力撲救山火。

民安隊Fb圖片

香港文匯報訊（記者 蕭景源）警務處東九龍
總區昨日（12日）在啟德車站廣場舉行「山友
同行計劃頒獎典禮暨嘉年華」，現場設有多個
嘉年華攤位，全日超過一萬名市民到場。 「山
友同行計劃」聯合香港消防處、政府飛行服務
隊、漁農自然護理署、民眾安全服務隊和多個
山嶺活動團體共同宣傳山嶺活動安全，提升市
民對戶外活動的安全意識，減少意外發生。
警務處處長蕭澤頤在致辭時表示，「山友同
行計劃」自2022年推出以來，致力提高市民的
行山安全意識，鼓勵結伴同行並使用HKSOS
應用程式，近年市民追求健康體魄及興起香港
深度遊，到戶郊外活動的市民及旅客大增。警
務處東九龍總區接獲的郊外求助個案，由2023
年的 161 宗上升至 2024 年的 202 宗，包括迷
路、身體不適、受傷及失蹤，當中涉及遊客的
個案由29宗升到56宗，上升93%。意外主要原
因包括輕信網上行山攻略並高估個人能力、在
危險地方拍照「打卡」、獨自行山或在惡劣天

氣下行山，以及缺乏應
急用品。
蕭澤頤表示，「山友

同行計劃」在過去兩年
舉辦了校際野外定向比
賽和山藝訓練課程，委
任了200多名學生成為山
友同行大使。2024年更
舉辦多場活動， 包括舉
辦警方與小紅書網民及
「港漂」學生一起行山
的活動，引用參與者在
社交平台的真實分享，
令更多人留意山野安全
的資訊。 2024年年尾舉
辦的線上「山友同行行山比賽」，吸引55個隊
伍、超過240人參與比賽。蕭澤頤聯同其他相
關部門代表，昨日頒發獎牌及禮品予得勝隊
伍。

警方表示，未來將繼續與其他政府部門、紀
律部隊和相關團體合作，利用科技和定期舉辦
跨部門活動，進一步提高市民的行山安全意
識。

香港文匯報訊（記者 蕭景源）元朗八鄉雞公
嶺前晚發生的長命山火，經消防員通宵撲救，
火勢於昨日上午10時40分受到控制，兩條火線
一度縮小到兩條分別約 20乘 20米及 5米乘 5
米。消防員登山用山火拍繼續撲救，政府飛行
服務直升機在空中投擲水彈，民安隊兩隊山火
隊及漁護署人員亦上山協助灌救。至昨日下午2
時08分，消防處表示已停止動員，山火大致被
救熄。
事發於前日下午5時31分，警方接報指林村
近雞公嶺位置發生山火，起初火線長約80米，
消防隨即趕往現場撲救，惟山火乘風勢愈燒愈
烈，山腰至山頂位置均竄出火舌，遠處皆見。
至前晚上約10時10分火勢仍未撲滅，火線

更增加至兩條，各長約300米，再到今日凌晨
1 時 44 分，兩條火線一度長達 200 米及 500
米。

大澳山火 火線100米濃煙席捲半空

不過，這邊廂元朗雞公嶺山火救熄；那邊
廂大澳又有山火。昨日下午4時51分，大澳山
頭發生山火，火勢乘風蔓延，火線一度達100
米，濃煙席捲半空。消防接報到場撲救，事件

中無人傷亡。
天文台表示，一股冬季季候風為本港帶來普

遍晴朗及非常乾燥天氣。赤鱲角相對濕度曾低至
9%，是該地區1997年以來1月份第二低紀錄。

焚燒21小時 八鄉雞公嶺山火終救熄

香港文匯報訊（記者 蕭景源）針對近年走私煙和「白牌
煙」猖獗，海關關長陳子達昨日在一個電視節目中表示，將
於今年年中推出完稅煙標籤制度先導計劃，擬在完稅煙包貼
上有防偽特徵的識別標籤，防止有人魚目混珠在市場上兜
售，協助海關執法時辨別有關香煙是否已經完稅，因此在執
法角度而言，於煙包貼上標籤已經足夠，無需在每支香煙上
貼標籤。

防止白牌煙魚目混珠
陳子達表示，每個煙包在加入辨別標籤後，將具有類似紙
幣的高度防偽特徵，難以被偽冒，同時設有數碼標籤，可供
關員掃描，以確定該批香煙完稅與否。有關標籤先由煙商在
生產階段貼上，待完稅後關員會在後台將標籤激活，且有關
標籤清晰可見，每次拆煙包時都會弄爛標籤，因此不能夠重
新使用。至於增加標籤的成本，初步計劃由煙商為標籤「買
單」，估算增加的成本是微乎其微，基本上對煙價沒有影
響，不會推高零售價。
另外，海關去年錄得2.1萬宗私煙案件，按年激增80%，
而旅客攜帶超額免稅煙案件去年亦飆升至1.9萬宗，按年上
升94%。陳子達表示會在今年內修例，提高旅客攜帶逾19
支免稅煙入境的罰款，以增加阻嚇力度，由現時帶一條煙
2,000元基本罰金加3,300元 （即稅款的五倍）共5,300元，
將來基本罰金會增至5,000元，即合共罰款8,300元。

首座轉廢為能設施I．PARK1料年底啟用
香港文匯報訊（記者 文森）廢物處理是現代
社會重要環境議題。香港正建設首座處理都市
固體廢物的轉廢為能設施（I．PARK1），預期
今年底便可投入運作；環保署亦剛於上月招標建
設第二座轉廢為能設施 （I．PARK2）。特區政
府環境及生態局局長謝展寰昨日發表網誌指
出，不少市民誤解政府未來會把廢物「一把火
燒掉」，不再推動減廢回收。他強調，政府不
會把廢物「一把火燒掉」，並會持續推動減廢
回收，並指回收再造與轉廢為能可形成互補關係
的廢物處理系統，最大程度地實現資源利用。
謝展寰指出，今屆政府雖投入前所未有力度

推行源頭減少廢物，扭轉多年來廢物棄置量不
斷上升局面；今年更再接再厲提出修訂《產品
環保責任條例》，推動源頭減廢，惟像全球其
他城市一樣，香港仍有大量被棄置的廢物需要
處理。

不計成本回收 也會影響環境
他指出，廢物回收再造可減少資源浪費，並
降低對環境的影響，處理廢物較堆填更環保，
而回收再造的核心理念就是將廢物轉化為可用
物料產品。但回收再造於現實操作中，其成本
或因多種因素而變得昂貴，甚至不可持續，對
環境的影響也會更高，「例如發泡膠密度很
低，收集和運輸成本高，回收後還需高溫熔化
和化學處理，成本可高達數萬元一噸，且會釋
放有害氣體。」
謝展寰提到，某些再生材料缺乏用途和市
場，價值很低，回收成本大於其經濟收益，且
技術上亦非所有廢物都適合回收，「混合材
料、受污染的廢物及低質量塑膠等，往往難以
回收利用。在這情況下，焚燒發電可以是更佳
的廢物處理方案。」

轉廢為能在環保具多重優勢
他表示，「轉廢為能」是一種通過焚燒來產

生熱能，並轉化為電能的廢物處理技術。隨着
技術進步，現代轉廢為能設施在環保方面已有
多重優勢，包括減少垃圾填埋，節省土地資源
等，是一種更高效的廢物處理方式；溫室氣體
排放量遠低於填埋，是國際間普遍認可的一種
減碳做法；以及可提供可持續的能源來源，減
少對化石燃料的依賴。此外，焚燒後的爐渣可
以用於生產建築材料，而金屬等殘餘物也可以
進一步回收再造，最大程度地實現資源利用。
「由此可見，回收再造與轉廢為能可以形成

一個互補關係的廢物處理系統。」他說，對於
金屬、紙張，高價值塑料等高價值、易回收材
料，回收再造不論在經濟及環境效益上均是更
佳選擇，無需政府補貼之餘，還可以創造高價
值，帶來盈利。至於不可回收或回收成本過高
的廢物，轉廢為能便是一種更佳的處理方式，
但香港僅屬起步階段，謝展寰指特區政府會不
斷尋求更具成本和環境效益的廢物處理方法。
他續說，當香港第一座轉廢為能設施投入運

作後，屆時便可為廢物回收定下一個基準，經
濟和環境效益高於這個基準的回收才會是有價
值的選項；而在回收再造方面，技術和創新可
以增加經濟和環境效益，讓以往低價值的回收
物料成為高增值的回收物料，無需政府補貼之
餘，還可以創造高價值，帶來盈利。

劉麥嘉軒表示，留意到坊間不同商業機構最近相
繼發表了各自對強積金投資回報的估算，令人

眼花繚亂。她根據強積金受託人所提交並經積金局

核實的資料指出，數據顯示，分別佔強積金資產總
值45%及34%的股票基金和混合資產基金，去年的
平均年率化淨回報率為15.3%及7.3%，在各個基金
中表現最理想。整體而言，除債券基金外，其餘各
個基金的回報率均高於自強積金制度於2000年實施
以來的平均年率化淨回報。至於積金局自2017年推
出、俗稱「懶人基金」的「預設投資策略」，旗下
核心累積基金和65歲後基金去年亦分別錄得9.3%與
3.1%的年率化淨回報，亦雙雙高於自基金推出以來
的平均年率化淨回報率。

籲打工仔勿短炒 免蒙受不必要損失
劉麥嘉軒強調，上述均僅屬概括的統計數字，與

每位計劃成員賬戶的投資回報並無直接關係。她並
提醒計劃成員參考數據之餘，應藉此檢視自己強積
金的切身資訊，包括受託人發出的強積金周年權益
報表以及基金便覽，了解與自己相關的基金投資表
現。計劃成員亦可透過積金局的強積金基金平台，
了解個別基金的投資目標和風險級別、基金開支比
率以及在不同時期的表現等，並根據個人的人生階
段、財務狀況、風險承受能力等因素作出評估，適

時調整自己的強積金投資組合，為新一年作好部
署。
對於坊間不少商業機構每月都發放有關強積金投

資表現的短期數據，她指強積金是跨越40年的長線
投資，短期數據對長線投資的部署並沒有多大參考
價值，更可能令計劃成員誤以短炒的角度看待強積
金而導致「高買低賣」，蒙受不必要損失。為令強
積金受託人及基金業界向打工仔提供更優質和更多
元化的投資選擇，讓大眾爭取更好的投資回報和分
散投資風險，積金局一直審視和優化強積金投資的
規管，並進一步擴大准許投資資產類別的範圍。
她舉例指出，考慮到上市房地產投資信託基金
（REIT）可發揮分散投資和提供穩定收入的作用，
積金局於去年完成了檢討，計劃容許強積金投資於
在深圳證券交易所和上海證券交易所上市的RE-
IT，亦同時取消於新加坡、日本、加拿大、法國及
荷蘭五個市場的核准交易所上市的REIT的投資上
限。當REIT納入「滬深港通」的詳細安排和時間
表確定後，局方會迅速落實有關計劃。
積金局亦持續鼓勵強積金基金使用開支較低的緊

貼指數集體投資計劃（ITCIS），以進一步降低收

費。截至去年9月，強積金基金投資於ITCIS的資
產淨值達2,200億元，佔強積金總資產淨值逾16%，
局方會進一步優化ITCIS的規管制度。

●積金局主席劉麥嘉軒指，強積金去年全年平均淨
回報達8.6%。 資料圖片


